

SUSCRICION
 En la capital. 4.50 pl. trimestre
 Fuera de la capital. 4.80 id. id.
 Ultramar, en oro. 25 id. semestre
 Idem un año en oro. 7.50 id. trimestre
 Extranjero. 7.50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 núm. 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pág. 1 pl. línea.—En la segunda, 75 céntos.—En la tercera, 50 céntos.—En la cuarta, 25 céntos.—y a los suscriptores 12.—Anuncios mortuarios en la cuarta plana, desde 3 postas en adelante y además 15 céntos de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos, desde 1.50 a 6.00 céntos la línea, a juicio de la Administración. Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. Lorette, 64, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona jueves 20 de octubre de 1898

NUMEROS SUELTOS
25 céntos.

N. 6.594

DE FRENTE... ¡MAR!

Cuando leímos la carta con que contestó á una nuestra el ilustre general Polavieja, carta cuyo contenido pusimos en conocimiento de los lectores de LA LUCHA, supusimos con verdadera razón, que los políticos que se acorrian á su nombre tenían el pleito perdido porque no encontrarían en el vencedor de los tagalos el filón que buscaban, después de haber hecho mangas y capirotes en otras colectivas en las que medraron cuanto quisieron encontrando la importancia y consideración que sus talentos requerían, porque no hay que negarles la condición de ilustrados y de razón clara.

Entre los que han querido anidar bajo la bandera del señor Polavieja, se cuenta al ex-ministro señor Canalejas, hombre de juicio claro y de envidiable elocuencia, pero ambicioso de mayores prestigios y de un historia no muy conforme con la que exige la consecuencia del amigo y la firmeza del correligionario. D. José Canalejas tiene méritos personales para brillar con luz propia; ha llegado muy joven á donde no suelen llegar los hombres encanecidos en el servicio de la Patria, y ha adquirido como abogado y como orador un nombre que otros con iguales circunstancias no pudieron adquirir hasta muy entrados en años. El porqué no hay quien lo ignora y ello constituye el pero de su vida. Amigo del gran orador y eminente letrado D. Cristino Martos, á su fracción se afilió escogiendo circunstancias muy oportunas y Martos, que comprendió, con su claro talento, lo que valía el joven que tantas protestas de adhesión le hiciera, lo amparó con su prestigio, lo distinguió con su afecto y lo empujó con su influencia haciéndole subir los escalones de la popularidad, no uno á uno como todo el mundo sube las escaleras, si nó de dos en dos y con vertiginosa rapidez. Llegó el neófito á dár su ambición deseaba, y cuando se persuadió de que podía volar con alas propias, todos recordamos como volvió la espalda á su protector, nadie habrá olvidado el escándalo que tuvo lugar en el Congreso, y el disgusto grandiosísimo que pasó el gran tribuno al verse jaleado en pleno Parlamento por una mayoría tan inútil como abigarrada que, por amparar al novato, magulló al hombre que por sí solo era gloria de la tribuna española, orgullo del foro y gran hombre de estado, que con su elocuencia había dado precio y honra al habla castellana.

Afiliado al partido liberal, rompiendo con su antiguo jefe todo género de relaciones, al lado del señor Sagasta encontró todo el apoyo que su mérito personal requería; Sagasta creyó sin duda tener en Canalejas un soldado distinguido y un hombre completamente adicto á su persona y á su causa, y le dió cuanto apetecer podía; honores, gloria, aplauso y omnimoda influencia y Canalejas, por aquello de que quien hace un cesto puede hacer cierto si le dan mimbres y tiempo, repitió la suerte, como dicen los toreros, y cuando Sagasta mas necesitaba de los hombres de valor de su partido, cuando mas precisaba del apoyo de sus oradores y de sus protegidos, se abandonó del joven ex-ministro, que con aire de patriota y echándose de verdadero amante del país, se proclamó independiente logrando el

aplauzo de cuantos no éramos partidarios de la autonomía de Cuba, aplausos demasiado prematuros, porque no tardó la opinión en darse cuenta del fin que perseguía el hombre en cuestión.

No pudiendo formar iglesia y solo habiendo reunido una pequeña manada de jente, casi toda ella de poco fuste, ha querido formar parte de la hueste del general Polavieja con protestas de un desinterés que no existía, y el general, con esa entereza de soldado, ha comprendido la jugada antes de tiempo, y le ha dicho que lo que quiere y busca no lo obtendrá á su lado, y Canalejas, contrariado se queda vestido y sin novia.

Veamos ahora que hace el elocuente orador; por lo pronto debe cuadrarse y esperar otra ocasión para decir á los pocos que le siguen.

De frente... ¡mar..!

LA PRODUCCION EN ESPAÑA

Uno de los productos mas preciados y en el cual superamos en cantidad á los países europeos que mayor suma elaboran, es el aceite. Este, á pesar, según afirman algunos, de la menguada elaboración nuestra, da á España unos dos millones de pesetas. El plantío de olivar, si hemos de juzgar por las estadísticas que nos facilitan los datos, consta de 1.152,637 hectáreas, que dan una producción en hectólitros de 2.975,384.

Si comparamos esta cifra con la que presenta cada una de las demás naciones del mundo, resulta que es España la que mas aceite de oliva produce, ya que, en tanto que Italia dá una producción anual de un millón de hectólitros y Francia solo concurre con 300.000 al consumo, nuestro suelo rinde ordinariamente 3.000.000, rendimiento que da la medida de la fertilidad del suelo español y de lo apropiado que es al cultivo especial del olivo.

Ahora bien; si comparamos el producto con el valor que á éste se asigna, posible es que no guarde la debida relación, y en esto se fundan los que opinan que tenemos una elaboración deficiente, ya que mientras la cosecha de Francia se evalúa en 46 millones de pesetas y en 105 la de Italia, la de España se aprecia solo en 195.423,017 resultando que no hay término comparativo entre los dos primeros y el último de dichos países.

Y, en efecto, si tomamos los mencionados datos como punto de partida y hacemos un cálculo proporcional, resultará que; en números redondos, Italia debía de obtener un rendimiento de 212 millones de pesetas, tomando como término de comparación lo que percibe por sus frutos el agricultor francés. Prueba esto desde luego, que el aceite de Francia se estima mas en el mercado, ó que es mejor su elaboración.

Con respecto á España la diferencia resulta mayor, porque comparando tambien el valor de nuestros aceites con el obtenido por los franceses, salimos perdiendo 115 millones, ya que nuestra cosecha anual, si se cotizara en el mercado como en Francia, el valor total alcanzaria 400.358,000 pesetas.

Atribúyese esta enorme diferencia, á que mientras los aceites franceses disfrutan de gran fama y, los nuestros, al decir de las gentes que presumen de entendidas, no gozan el mismo predicamento, ni mucho menos, en los mercados extranjeros, á causa, según opinan muchos, de la incuria con que procedemos en la elaboración del precioso producto y á la deficiencia de los tratados de comercio.

Dícese á este propósito, que en los aceites ocurre lo mismo que en los vinos: Francia nos los compra á bajos precios como primera materia, y después, por una serie de operaciones que se asegura son desconocidas entre nosotros, los mejoran y los venden con mucha mayor estimación, siendo, por tanto, imposible que, tal como nosotros los presentamos al consumo, puedan hacer competencia á los aceites franceses, ni aun á los italianos.

Afirman varios periódicos, y no estamos de acuerdo con ellos en absoluto, que para que resulten superiores, y aceptables por tanto, nuestros aceites, hay que elaborarlos bien, empezando por el esmerado cultivo de los olivares y no omitiendo después ninguna operación, como escoger el fruto, colocarlo para el traslado á los molinos, y en la trituración por último. Con esto, si-guiendo diciendo los pesimistas en esta rama de la producción, y con que el Gobierno se mostrara diligente en la apertura de mercados, el aceite español sería el primero en el mundo por su calidad, como resulta en cantidad.

No negaremos que pueda haber abandono en esta especial industria, y poca escrupulosidad en lo que podemos llamar selección del fruto; pero no podemos admitir como absoluto ese concepto, puesto que sabemos de muchos productores que ponen en la elaboración del estrujo producto un cuidadoso esmero, ya que en ello consiste el buen precio y el crédito en el mercado. Creemos más bien, que la falta de mercados es la causa de ese desprecio y de que el aceite español no sea generalmente solicitado con preferencia al francés y al italiano.

DE TODAS PARTES

Receta interesante

No deja de tener interés en nuestros días esta receta, que algunos declaran eficaz para que las jóvenes puedan hallar fácilmente marido:

a) Tener más sentido común y menos coquetería.—b) Escudriñar mejor los secretos de la casa y menos los cuentos de salon.—c) Repasar las camisas y las medias y no hacer monadas.—d) Leer a «Cocina casera» y abandonar los periódicos del modas.—e) No sacar á relucir trajes que espanten, los bolsillos de los candidatos.—f) Probar á los hombres que encontrarán una buena esposa y no «un mueble de lujo» ó un estorbo.—g) Ser, en fin, modesta, virtuosa, y... esto basta.

LA PRIMERA PARTIDA DE AJEDREZ

CON FIGURAS VIVAS

Hace más de doscientos años, en el año 1682, que se jugó la primera partida de ajedrez con figuras vivas.

Fué el fastuoso elector de Sajonia Jorge III, gran aficionado al ajedrez, quien durante su estancia en Carlsbad se permitió semejante pasatiempo. Para ello hizo cercar un gran terreno, en una pradera, para tablero, designándose los cuadros mediante grandes paños blancos y negros.

El número necesario de figuras se requirió de entre el séquito del elector y el del duque de Savenburg, gran ajedrecista, al igual que el elector y que asimismo se encontraba en Carlsbad.

Todos los ajedrecistas vistieron trajes correspondientes á la figura que representaban, blancos los unos y negros los otros. A cierta distancia se erigieron tribunas para los invitados, mientras que los ajedrecistas, el elector y el duque ocupaban cada uno su estrado del lado correspondiente.

Al son de una marcha tuvo lugar la entrada de los dos ejércitos, cuya gravedad y marcial continente escitó la hilaridad del público.

Durante la partida mantuviéronse bien los jugadores y los figurantes maniobraron con la mayor precisión.

Según las crónicas que habian de esta

partida, quedó vencedor el elector de Sajonia.

Las mujeres en el patíbulo

Con el título de «La donna dinaczi alla morte» publica *Il Caffaro*, de Génova, un artículo lleno de interés para los sociólogos y los criminalistas, y que trata de apoyar la teoría sostenida por el criminalista belga Raimond de Rickere en su obra titulada «La mujer en la prisión y ante la muerte», el cual afirma que la mujer tiene más valor ó más presencia de ánimo que el hombre, ante la muerte.

La Inquisición no condenaba á muerte á los reos que entraban bajo su jurisdicción, pero los sometía al tormento, y cuantos tienen exacta noción de lo que el tormento era, saban perfectamente que el tormento era más imponente que la muerte.

Por cierto que mientras de cada 100 hombres procesados y atormentados, el 98 por 100, entre los crueles dolores de aquel suplicio, confesaban siempre los delitos de que se les acusaba—¡y caso admirable!— algunos sin haberlos cometido, de las mujeres sometidas á la misma cruel prueba, ni una sola se delató jamás.

La marquesa de Briavilliers fué decapitada el año 1679 por haber envenenado á algunos individuos de su familia, sin contar una serie de delitos de todo género descubiertos por ella misma en un documento prodigioso por su cinismo y escrito á título de confesión.

En el patíbulo, amonestado por su confesor, que le pedía un voto de arrepentimiento, que al menos volviese su alma á la gracia divina, permaneció imperturbable, casi indiferente, en camisa, y pidiendo se acelerase el momento del suplicio.

En Suecia, Ana Maensdotter fué una especie de «Fedra», que, seducida por la pasión hacia su hijo, mató á su nuera. El hijo, al declarar, se atribuyó toda la culpa; pero la madre hizo saber á los jueces que ella sola era la culpable, cuando el tribunal deliberaba la sentencia que había de recaer sobre su hijo. Ante sus declaraciones tuvo que abrirse de nuevo el proceso, y hubo un verdadero pugilato entre los acusados por asumir la responsabilidad exclusiva del delito.

Al fin la madre, con las pruebas testimoniales que dió, fué la vencedora y la sentenciada.

El hijo, á pesar suyo, tuvo que testificar su inocencia. Ana Maensdotter fué condenada á muerte y resistió con calma imperturbable la vista del patíbulo y los preparativos de la ejecución.

Otro ejemplo contemporáneo del criminalista Rickere fué el de la inglesa Mary Wheeler, que había asesinado á la mujer de su amante.

Ella murió dando pruebas de un valor extraordinario, y muriendo se llevó consigo al sepulcro dos secretos que no permitieron jamás tener exacto juicio sobre las circunstancias y particularidades del delito por que fué condenada.

Conflicto con los Estados-Unidos

NOTICIAS DEL 18

La comisión de París

El arbitraje

Telegrafian de Londres que en telegramas recibidos de Washington se asegura que el presidente de la comisión americana, Mr. Day ha manifestado que llevando instrucciones concretas sobre todos los puntos que pueden ser objeto de debate, los americanos rechazarán toda propuesta de arbitraje, aunque se refiera á una cuestión incidental.

La Deuda Cubana

Según dicen de Londres, el *Daily Mail* publica un despacho de París anunciando que probablemente los norteamericanos garanti-

zarán la emisión de billetes Hipotecarios del año 1886, con el interés del 6 por 100.

Se espera que harán lo propio con la emisión de 1890.

Algunos han relacionado esto con el resultado final de la conferencia de París en lo relativo a la Deuda de Cuba, suponiendo que será beneficioso para nosotros.

Antecedentes

Hoy habrá recibido el señor Montero Rios varios antecedentes que le ha enviado el gobierno relativos a las guerras de Santo Domingo y Cuba, para que los tenga presente en las deliberaciones de la conferencia.

Los repatriados

Dicen de Cadiz que ha llegado a aquel puerto el vapor «Les Andes» de la Compañía de Transportes marítimos franceses, contratado por la Trasatlántica española para la repatriación del ejército en Cuba.

El «Covadonga»

Telegrafían de San Juan de Puerto Rico que ha salido para la península el vapor «Covadonga» de la Compañía Trasatlántica, conduciendo a bordo al general Macías.

Añade el despacho, que el vapor se dispone, cumpliendo órdenes de la compañía a marchar a la Habana, y que el general Macías se opuso, disponiendo la ruta directamente a la península.

Esta imposición del general Macías ha sido objeto de muchos comentarios.

El «P. de Satrustegui»

Ha llegado al puerto de Cádiz procedente de Puerto Rico el vapor «P. de Satrustegui» de la compañía Trasatlántica, que ha hecho el viaje en 11 días de buena navegación.

Trae a bordo al presidente de la Audiencia de San Juan, don Venancio Zorrilla, el coronel don Francisco Pozo, a los tenientes coronel don Agapito Picazo, don Rafael Ubeda y don Ernesto Rodrigo, al comandante don Leon Sanz, al subinspector médico don José Batlle, 24 capitanes, 58 tenientes, 2 músicos, varios médicos, otros dependientes subalternos de guerra, 82 sargentos, 275 guardias civiles con sus familias y 1895 cabos y soldados: en junto 2490 soldados.

Los indígenas cubanos

Dicen de París que según telegrama de la Habana ha ocurrido una colisión entre algunos indígenas cubanos y varios jefes y oficiales del ejército.

Estos incidentes eran de esperar en vista de las frases injuriosas que dirigen contra España los citados indígenas y hace pocos días al oír estos insultos algunos jefes del ejército español se produjo un grave altercado entre una y otra parte que no tuvo graves consecuencias.

Los enfermos

El día 4 salió el «Satrustegui» con buena salud a bordo, pues solo tuvieron que pasar a la enfermería 28 soldados, afectos los más de paludismo leve y anemia.

El día 5 se registraron nuevos ingresos en la enfermería y durante el viaje diéronse varias altas, ingresando otros nuevos. El día 13 falleció el soldado del batallón provisional de Puerto Rico Juan Alongui Serra, de disentería.

Los restantes enfermos llegan muy mejorados, ingresando algunos en el Hospital.

El desembarco

El desembarco se ha hecho rápidamente, concurriendo todas las autoridades militares y numeroso público.

Los batallones entraron en la ciudad a los acordes de las músicas y con las banderas desplegadas.

El batallón provisional se alojó en el castillo de Santa Catalina y en el cuartel de la Candelaria; el batallón Patria en las bóvedas de Santa Elena y cuarteles de Alava y Pavia los artilleros, y los guardias civiles en el cuartel de artillería.

El duque de Najera y los generales Castillejos y Santaló presenciaron el desfile en la plaza de San Juan de Dios.

El «Alicante»

Ha llegado a la Coruña, procedente de Cuba y Puerto Rico, el vapor «Alicante».

Ha invertido en su viaje desde Puerto Rico ocho días y conduce 3.311 pasajeros, militares en su mayoría, de los cuales 636 desembarcarán en la Coruña y el resto en Santander.

Durante la travesía, han fallecido 18 soldados y un paisano.

Para recibir al «Alicante» han acudido todas las autoridades, incluso el arzobispo de Santiago de Compostela, quien dirigió a los repatriados una plática y les repartió mil pesetas, donativo del clero de la diócesis.

El 18 de octubre

Hoy toman posesión los americanos de la Pequeña Antilla.

Con este motivo la prensa madrileña dedi-

ca largos artículos a este acontecimiento, que resulta para nosotros el más vergonzoso de cuantos registra la historia, porque perdimos sin lucha ni gloria ese hermoso pedazo de nuestro territorio.

Como la censura se ensaña en todo lo que no sea cantar alabanzas al gobierno que con sus desaciertos nos ha llevado a ese extremo no tenemos más remedio que callar, absteniéndonos de transmitir lo que con este triste motivo se dice y comenta en los círculos.

CARTAS

del médico Fachenda a Pepín el joven

Llano del Tonto y octubre 1898

Con las intrigas, falsedades é iguominias puestas por mí en práctica contra los médicos de verdad y decentes, conseguí al principio algunas ventajas, pues adquirí para mi clientela algunas familias que cayeron en el garlito muy inocentemente, y tanto era mi prestigio y tanta la fé que inspiraba, que muchos que no querían dejarse el médico que tenían, venían a hurtadillas a mi casa ó me encontraban en la calle ó me llamaban a horas determinadas para consultarme sus dolencias, consulta que evacuaba del mejor modo posible, no sin antes lamentar el proceder del médico de la casa, a quien ponía según los casos en los cuernos de la luna, pero censuraba por lo mal que había comprendido la enfermedad. Así andaba yo haciendo mi camino a la chita callando, y así despojé de su clientela a los médicos que me auxiliaban y auxiliaban, porque ten en cuenta, Pepín amigo, que al que te pueda estorbar, debes sujetarlo a tí de tal modo, si puedes, que tu seas el dueño de sus más ténues movimientos, el árbitro de su presente cerrándole el porvenir, no olvidando que las cuestiones de estómago, cuando se sujeta a estos a dieta rigurosa, son de las que no tienen espera, de las que se resuelven pronto.

Teniendo esto muy en cuenta, conseguí también introducirme en las casas en donde visitaban mis compañeros y auxiliares, a los que desbanqué poniéndolos en voz baja, que hacía resonar en el oído de las señoras sobre todo, como ignorantes y pobres de espíritu, achacándoles la persistencia de ciertos padecimientos y ofreciendo curarlos si del exámen que hiciera resultaba probable la medicación heroica que intentaría administrar; esto me daba pisto, no me comprometía a nada y reportaba una auscultación minuciosa, ó una investigación vaginal, ó cuando menos el placer de ver con esta excusa lo que no hubiera podido ver nunca aconsejándote, amigo mío, que siempre que puedas con motivo ó no, examines el cuerpo ó algún órgano de una ama de casa vieja ó joven, rica ó pobre, porque yo no sé por qué, pero es lo cierto que el noventa y cinco por ciento de ellas se quedan tan adictas al médico, con mayor motivo si no teniendo nada las curas, que puedes entonces contar con unas defensoras acérrimas que refieren milagros de uno, como si fueras un verdadero Dios.

Así, logré reducir a la impotencia a los mismos que me sirven de instrumento, los cuales hoy apenas si trabajan por su cuenta, y así logré desacreditar en parte a los que me hacían y me hacen hoy más sombra que nunca, hasta el punto de estar casi arrepentido de haber hecho lo que he hecho. En mi afán de subir hasta el sol, me exponía a a gún fracaso, como el que refiere la mitología, y en parte así me ha sucedido sin que a estas horas me sea fácil retroceder bien a mi pesar. Pero en fin, por lo pronto resulta que quien dá primero dá dos veces, y dando a diestro y siniestro con la lengua y la intención, alcancé, no todo lo que quería, pero sí mucho de lo que ambicionaba, porque llegué a ser, y aún soy, médico de cámara de familias pudientes, llegué a ser el perejil indispensable en toda salsa médica, no había función febril ó meticulosa ó aprensiva que no fuera yo consultado como el oráculo de Delfos, y unas veces fingiendo, otras cobrando y en todas bailando al son de mi guitarra, mi bolsillo aumentaba y en mi casa reunía al medio día bastante número de pacientes forasteros y de la ciudad, de esos que no

teniendo el suficiente caudal para pagar a un médico de mi altura, venían a casa en donde, después de hacer antesala bastante tiempo, los recibía, les recetaba y les sacaba una ó dos ó más pesetillas que pedía, y aún suelo pedir, así como haciendo un favor al pedir una miseria. Ya supondrás que la hora en que iban esos enfermos a mi casa, citaba yo a algunos de mis adictos ó consultantes para que vieran a mi clientela ocupando las antecámaras de mi clínica, cosa que causaba efecto, sobre todo los ébaldos, en los que los necios abundan y prefieren ó preferían darme por una visita inútil, lo que le niegan al médico del pueblo como remuneración de un año, por que la humanidad es así, tanta de capirota, que desprecia el oro de ley porque se le presenta en barras, y se enamora del metal falso porque se le suministran en forma de moneda reluciente y deslumbradora.

Así llegué, Pepín amigo, a ser el doctor forzado en esta sociedad estulta; así me engordé a costa de estos tontos incautos, y lo que yo soñé al principio de mi práctica en la soledad de mi casucho del barrio en que habitaba, todo lo alcancé, menos una cosa que me contrista confesar, esto es, menos reducir a mi obediencia a los médicos decentes, a los que tienen dignidad, a los que conocen a lo que obliga un título profesional, a los que hermanan el orgullo con la alteza que deba respaldar en todo hombre de ciencia, a los que eran mi pesadilla por el temor que me inspiraban, porque presentía que mi fracaso final pararía en sus manos, y aunque perdiendo mucho, siempre me quedaría bastante, no podía conformarme con ese sentimiento que ha comenzado a cumplirse ya, y el cual te explicaré en la próxima, ya que esta es larga y teme cansarte tu amigo

Fachenda

Cocina de La Lucha

POR LEON LOTY.

ALMUERZO

Huevos fritos.—Besugo en cazuela.—Salchicha con nabos en guisado.—Ternera a la jardinera.—Arroz blanco criollo.—Queso.—Pasas.—Almendras.

COMIDA

Sopa parmentier.—Menestra a la española.—Orejas de cerdo a la lionesa.—Cordero asado con setas.—Ensalada rusa.—Crema helada de café.

Arroz blanco criollo.—Colóquese en el fuego un puchero con agua y sal; cuando empiece la bullición échese el arroz, después de haberlo limpiado y lavado, hasta que a fuerza de hervir se quede en seco.

En unos setenta gramos de manteca, frianse varios ajos, tirándolos después. Bien caliente la manteca viértase sobre el arroz: esta operación se hace tres minutos antes de servirlo.

Orejas de cerdo a la lionesa.—Bien limpias y peladas se cortan en tiras y se colocan en una cazuela, en la cual se habrá hecho una salsa con cebollas picadas y pasadas por manteca con adición de un poco de harina y agua ó caldo. Déjese cocer y cuando la salsa se haya reducido, se sirve con unas gotas de vinagre ó zumo de limón.

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

Antes de ayer noche estuve a punto de ocurrir en la carretera que de esta ciudad conduce a Amer, un choque entre dos carruajes, que indudablemente hubiera ocasionado alguna desgracia, la que se pudo evitar gracias a la presteza de uno de los conductores que consiguió parar el caballo a tiempo.

De haber ocurrido el percance, los responsables hubieran sido los carreteros, que desobedeciendo órdenes de las autoridades transitan por los caminos sin la correspondiente luz.

Para que se vea, ya que hablamos de ello, lo abandonado que se tiene este servicio, bastará decir, según datos que nos proporcionan unos conocidos nuestros, que

desde el pueblo de Bescanó a esta capital la noche a que nos referimos encontraron 34 carruajes sin luz, y 7 con ella.

—Esta tarde llegará el personal de la compañía de ópera y profesores de la orquesta contratados durante la temporada de ferias en este Teatro Principal.

—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado un vecino de esta ciudad.

—Al fiscal de esta Audiencia provincial, don Leopoldo García Monsalve, se le ha concedido la prórroga de un mes para posesionarse de su cargo.

—Los aspirantes al concurso para la cátedra de agricultura, vacante en el Instituto de Figueras, son los siguientes: don José Castedo Teijeiro, don Enrique Díaz Pardo, don José Palomino Pérez, don Victorino Canseco y Somoza, don José Calvo y Calvo, don Pablo Rafols y Blitá, don Manuel Fernández Marín, don Clemente García Retamero y don Miguel Eced Oñate.

—En cuanto se hayan terminado las obras de derribo del lienzo de murallas y antiguos lavaderos del Hospicio provincial, se destinará una brigada municipal a la limpieza y demás del paseo de la Dehesa.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral por jurados de la causa procedente del Juzgado de La Bisbal sobre violación frustrada, contra José Bonet Regencós; defensor, abogado don Manuel Catalá; procurador, don Federico Basols; magistrado ponente, señor Sanganis.

—Ayer mañana recibió cristiana sepultura el cadáver de don Luis de León Sotelo, teniente coronel retirado de la Guardia civil.

Tan triste acto resultó una sad de manifestación de duelo, habiendo asistido al mismo numerosas representaciones del elemento militar y civil.

El duelo lo presidían, a la sazón de varios parientes del finado, el general gobernador señor Parz Clemente.

Individuos de la Guardia civil con bandones custodiaban el coche fúnebre, figurando en el ataúd, del que pendían seis gasas que sostuvieron jefes de las distintas armas é institutos de la guarnición, una hermosa corona.

Dos compañías del Regimiento de Guipúzcoa, con la banda y música del mismo, al mando del comandante don Federico Rabio, tributaron al cadáver los honores de ordenanza.

Descanse en paz nuestro estimado amigo y reciba de nuevo su apreciable familia nuestro pésame.

—El día 22 del actual quedará completamente terminado el adoquinado de la calle de las Ballesterías, mejora que era de desear desde hace mucho tiempo.

—El jurado calificador de las composiciones presentadas obtando a premios en el próximo certamen de la Asociación Literaria ha comenzado su cometido.

—Se nos ha asegurado que la sociedad «El Fomento» dará tres bailes extraordinarios en el salón del Otón durante los ocho días de feria, en obsequio a los forasteros, en los cuales el bello sexo no tendrá entrada sin previa invitación.

—En Manlleu, el montador de la casa Planas, Flaquer y Cia., don Antonio Basacoma, estando arreglando una máquina tuvo la desgracia, hace tres ó cuatro días, de que le cayera encima una pieza de gran tamaño resultando con heridas graves.

Por fortuna continua mejorando, de lo que nos alegramos.

—En una fábrica del vecino pueblo de Sait ha ocurrido una sensible desgracia.

Un obrero ha tenido la mala suerte de que una máquina le cogiera una mano destrozándosela.

—Ha regresado de Barcelona el jefe de la Comandancia de la Guardia civil de esta provincia don Emilio Mola Lopez.

—Dice un colega que el juicio por jurados suspendido el lunes último en esta Audiencia por desaparición del jurado don Narciso Marín y Bonet, vecino de Parlobá, se ha trasladado para su conclusión a mañana viernes.

—Dicen de Figueras que terminada la vendimia en la comarca, y gracias a las varias riciadas con que nos han regalado

Las nubes estos días, preparan ya los labradores sus tierras para la sementera de cereales, que ha principiado en algunos puntos con la avena, á la vez que se acaba la recolección del maíz, el cual resulta muy escaso este año.

—Los guardias de la Aduana de Bourg-Madame han aprehendido 108 carneros españoles, en la montaña de Nuria, que pasando por el valle de Eyne se dirigieron hacia Mont-Luis.

—En Aog'és la Guardia civil ha detenido á Pedro Albert Nogué, de 38 años de edad, vecino de San Medí, y de oficio pastero, como presunto autor de varias lesiones inferidas en la mañana del 17 del actual á José Palou (*) Rich, sujeto de oficio carbonero, de edad muy avanzada, que habita en Llorá.

—El alcalde señor Boxa ha solicitado de los señores gerentes de los ferrocarriles que atraviesan esta ciudad, establezcan un servicio especial de trenes con rebajas en los precios del pasaje con motivo de las próximas ferias y fiestas de San Narciso.

—Se hace muy necesario que se limpie y repinte el rótulo de la plaza de la Constitución colocado en la fachada del Ayuntamiento, así como los balcones del edificio, pues en el estado actual en que se encuentran las telarañas resultan su mejor adorno.

—Para las próximas ferias, la sección lírico-dramática del «Círculo católico obrero», de acuerdo con la Junta directiva del mismo, y en obsequio á los forasteros que visiten nuestra ciudad, se darán cuatro magníficas funciones dramáticas en su espacioso y elegante teatro, figurando en una de ellas la preciosa producción histórica *El sitio de Gerona*, para cuya obra se han pintado expresos algunas decoraciones de verdadero efecto, á fin de ponerse en escena con toda propiedad.

—Monsieur Mas, comisario especial de Bourg-Madame, secundado por el jefe de la gendarmeria de Oseja, ha detenido á un sujeto de malos antecedentes, llamado Casademont, natural de Pujals, distrito de Gerona, actualmente perseguido por hurto de una yegua de 4 años que, junto con otro sujeto, se llevaron de las dehesas de Palau, perteneciente á M. Maurell, de dicha localidad, cuya yegua se apreciaba de

valor 800 francos.

Posteriormente el mismo comisario monsieur Más, ha detenido al sujeto Francisco Nogué, presunto cómplice del robo de la yegua del señor Maurell de Palau.

—El señor Boxa ha ordenado la recomposición de la bomba de la fuente pública de la Ross.

—Ayer tuvimos una mañana en extremo revuelta.

A las primeras horas se dejó sentir frío, despues tuvimos una poquita de tramontana, lució el sol, cuyos rayos fueron abrasadores, y terminó lloviendo hasta media tarde en que se sentó el tiempo.

—Con objeto de que se eviten ciertos abusos que todos los años cometen los feriantes, ayer visitó al señor alcalde una comisión de industriales de la Rambla de la Libertad.

—Dicea de París que se ha puesto á la venta en los boulevares el primer cuaderno de un folleto titulado: «La verdad sobre el asunto Dreyfus, tomada por el comandante Esterhazy».

Este folleto, que ofrece decir la verdad en absoluto y publica el nombre del traidor, dedica el primer capítulo al *Borde-reau* y trata en él de la organización del espionaje en Francia y Alemania.

—Por haber pretendido insultar á una señora, ayer tarde el inspector de Vigilancia señor Lall amonestó á una *menegilda*.

—El mercado de San Lucas celebrado antes de ayer en Olot, resultó bastante importante, pero no se vió tan concurrido como en años anteriores.

—El tema de todas las conversaciones es la próxima elección del cargo de presidente de la Diputación provincial.

Los *mil y un* caciques que padecemos en esta desgraciada provincia trabajan con furor con objeto de que su candidato, ó sea el ministerial, resulte el triunfante, y parece que las oposiciones se disponen á la lucha.

Somos poco amigos de hacer calendarios, pero recordamos como las gasta el *ojalatero*.

—En la noche del último jueves, la Guardia municipal de San Feliu de Guixols se vió precisada á detener y encerrar en el Depósito á dos sujetos, empleados en la construcción de la carretera de Pala-

mós, porque pretendían que la citada Guardia no recogiese á un budo que estaba durmiendo á pierna suelta en uno de los bancos existentes en los paseos del mar.

—Para el día 26 del actual se ha señalado en el Tribunal Supremo la vista del ruidoso pleito, sostenido entre el Ayuntamiento de esta ciudad y la fabrica de papel «La Aurora».

Con dicho motivo se ha acordado que vaya á Madrid una comisión, habiéndose nombrado al alcalde señor Boxa, concejal señor Gumbau y secretario señor Font.

—La aplaudida tiple Rosa Fuertes, que dejó en Madrid tan buenos recuerdos y se propone ahora regresar á España, ha sufrido, á consecuencia de la guerra hispano-americana, los mayores apuros y contrariedades. Salió de la Habana en el bergantín «Amopola», y apresado éste por los yankees, cayó prisionera, cayendo sobre ella sospechas de que fuera una espía, sufrió hambre y sed diferentes veces y hasta llegó á correr grave riesgo su vida.

Libre al fin en Tampa, mediante la entrega de todo su caudal, pudo volver la

hermosa artista á la Habana, donde la tuvo postrada largo tiempo en el lecho una enfermedad contraída por consecuencia de las penalidades sufridas en su cautiverio.

—Ha fallecido en Pozuelo el eximio escritor don Vicente Barrantes, académico de la Real de la lengua española.

¿POR QUÉ?

¿Por qué las Píldoras y el Jarabé Blancard son los medicamentos de reputación más antigua y los preferidos de médicos y enfermos?

Porque su base de yoduro de hierro inalterable hace prodigios cuando hay que reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo.

Porque son los únicos específicos contra la ciorosis, la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, los tumores frios, etc., etc.

Por eso las Píldoras Blancard, y el Jarabé Blancard han alcanzado una reputación bien sentada en la terapéutica moderna.

Para evitar falsificaciones perjudiciales recomendamos á las familias y á los médicos exijan siempre el nombre Blancard, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARIS, y el sello de garantía de la «Unión de Fabricantes».

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

San Juan Cancio cf. y santa Irene mr.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia del Carmen

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de Loreto en los Dolores.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6 bajos



La PALATINE

COMPANÍA INGLESA DE

Seguro contra incendios, explosiones y accidentes

A PRIMA FIJA

(The Palatine Insurance Company, Limited).

Establecida legalmente en España desde 1891

CAPITAL: 34 MILLONES DE PESETAS

La Palatine tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigente como garantía para sus Asegurados en España.

Dirección de la Sucursal de España: Calle de Alcalá, 23, dupl.—MADRID.

CAMELOS PECTORALES

DEL MÉDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, Tos del Dengue, Sarampión y Ferina, etc. Limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva. No contiene medicamento peligroso.

DEPÓSITO en Gerona, Dr. Garriga, Platería, 29.

Precio de la caja, 6 reales.

—¡Por Dios vivo, señor, ya le creo! repuso el soldado con un acento que dejaba atrás el de nuestro rey gascon.

—¿Tu nombre, valiente?

—Artaban el Navarro.

Al pronunciarle, el soldado parecía no menos orgulloso que el antiguo rey de los partos cuyo nombre llevaba.

¡El Navarro! exclamó el gascon sin disimular su alegría.

¡Un compatriota!

—Nacido en las montañas de Coarraze el mismo día que V. M. nació en su palacio, respondió el militar retorciéndose el bigote.

—¡El mismo día que yo! Lo celebro infinito.

—No tanto como yo, replicó el soldado.

—Es posible, interrumpió Enrique de Navarra; de todos modos, mi viejo camarada, te prometo no olvidar tu nombre.

—Si el rey de Navarra le olvida, contestó el soldado, yo se lo recordaré cuando sea rey de Francia.

—¡Silencio! dijo vivamente el Bearnés, cuyos ojos brillaron en la oscuridad.

—Me callo, majestad, pero tal es mi pensamiento.

Y guiñó los ojos de un modo significativo, conteniendo un ¡por Dios vivo! que era su juramento de costumbre.

—Ahora, añadió el rey, déjanos solos seguir nuestro camino. Hace diez y seis años tuve el triste privilegio de habitar en este castillo, y conozco el laberinto que le forma.

—Adios, pues, majestad, respondió el guerrero navarro; ningun encuentro desagradable es de temer ahora en esta parte del castillo. Allá abajo, al otro lado el rey festeja, según costumbre, en sus habitaciones, al Acuchillado y á sus favoritos. En cuanto á los soldados de la guardia de esta noche, todos ellos son hugonotes tan decididos como yo. Todos sabemos las causas de vuestra entrada en el castillo esta

Poco despues ponía el pié en las almenas, ayudado por el centinela, y al poco rato llegó su compañero al mismo sitio.

—Gracias, señor, dijo el jóven saltando sobre la plataforma, ayudado de su camarada.

—¡Aturdido! exclamó éste: ¿has olvidado ya mi prohibición? ¿Quieres que en el acto me arrojen desde estas murallas?

El centinela, entre tanto, retiró la escala y despues de arrollarla la ocultó con presteza en un escondite practicado en el muro derruido.

—¡Gracias, valiente! exclamó el oaballero de más edad, estrechando la mano del soldado, que al sentir aquel contacto se estremeció de alegría y cubrió de besos respetuosos la que oprimía la suya.

—¡Centinela, alerta! gritó una voz lejana.

El grito se fué repitiendo de distancia en distancia, acercándose cada vez más. Nuestro vigilante volvió á su puesto de faccion y gritó á su vez:

—¡Alerta!

Despues volvió, y mostró á los dos viajeros los primeros peldaños de una escalera practicada en el rincón más oscuro de la plataforma, y les hizo un gesto que queria decir:

—Prudencia, y silencio sobre todo.

Nuestros dos aventureros empezaron á bajar en medio de la mayor oscuridad y sin hacer ruido alguno.

El gascon murmuró en voz baja:

—¡Sabes, hijo mio, que está esto más oscuro que boca de lobo, y que el oficio que emprendemos esta noche es para rompernos los huesos, ó para que nos arcabuceen? Palabra de honor, que siento haberte asociado á esta aventura.

—Os he consagrado mi vida, respondió el más jóven: ¡dichoso yo si la pierdo en vuestro servicio!

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50	ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.	5	»	»
Ultramar, en oro.	18	»	semestre
Id. un año en oro.	25	»	»
Extranjero.	7'50	»	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.

Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas	
Madrid.	9'30 mañana	2'30 tarde	
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde	
Francia.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde	
S. Feliu de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde	
Otro y su línea.	5'30	11 id.	

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10'15 mañana y 6'15 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'30 tarde y á las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación á la llegada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixels 5 minutos antes de la salida.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'20 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y despacho de correspondencia falta de franqueo de 10 mañana á 1 tarde.

PILDORAS DE RIAZA

DE

Pérez Negro

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas, Cuartanas ó Cotidianas*.

No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

Veinticinco años de éxito! Caja con 80 pildoras, 5 pesetas; media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, y en la *Sociedad Farmacéutica Española en Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precios desde cualquier punto que se pidan.

FARMACIA DE PEREZ NEGRO, Ruda, 14, Madrid. 7-15

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA, desde la mas sencilla tarjeta á la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, monografías, periódicos, folletos, libros, etc

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

El gascon le estrechó la mano con agradecimiento. En el mismo instante, otra mano que no era la del joven, asía la del gascon.

—¿Quién va? preguntó vivamente éste último.

—¡Francia! respondió una voz.

—¡Navarra! contestó el otro. ¡Uf! ¡Creí que habíamos caído en la trampa!

Y continuaron bajando.



CAPITULO VIII

Donde se verá lo que fué de Marsiana, de Lupo y de Psyché

Cuando nuestros dos aventureros, ayudados del guía desconocido que encontraron en la oscuridad, pusieron el pié en el último peldaño de la escalera, se encontraron en una extensa galería, completamente desierta é iluminada por los rayos de la luna.

—¡Pardiez! dijo el gascon orientándose; empiezo á reconocerme un poco.

Se volvió rápidamente al guía, que se había quedado á una distancia respetuosa, y le examinó por algunos momentos. Era un hombre de cuarenta años próximamente, de tez bronceada y de fisonomía franca y resuelta. Llevaba el uniforme de los arqueros del rey, pero era inútil para reconocer en él á un soldado, pues en todo su aspecto mostraba el tipo más completo de un militar.

—Camarada, yo recuerdo tu rostro, le dijo el gascon dándole amistosamente una palmada en el hombro.